

Domaine du Bois aux Elfes ASBL
Chemin de Verdenne 12
B-6900 Marche-en-Famenne
Belgique
+32 (0)472 706 706
<https://duboisauxelfes.be>
valerie@duboisauxelfes.be

Guide pratique de l'adoptant

Cockers spaniels anglais - Teckels nains poils ras

Tout ce que vous devez savoir !

Vous avez fait le choix d'adopter
un chiot de race cocker spaniel anglais
ou teckel nain poils ras,
ou vous en avez le projet...

Voici quelques conseils pratiques
pour vous aiguiller dans votre choix
et vous guider dans vos premiers pas
avec votre nouveau compagnon.

Table des matières

Introduction	5
1) Le choix du chiot	6
Nos races	6
Mâle ou femelle ?	6
L'adoption d'un chiot est une affaire de famille	7
La relation enfant-chien	7
Le cocker et le teckel peuvent-ils vivre en appartement ?	7
Le cocker et le teckel peuvent-ils rester seul ?	8
2) Le suivi vétérinaire	8
Vaccination	8
Vermifugation	10
Stérilisation	10
3) Le matériel à prévoir pour votre chiot	11
4) L'éducation du chiot	12
Avant l'arrivée du chiot	13
Après l'arrivée du chiot	13
Avant de pouvoir bénéficier d'Educadogs : quelques notions de base pour l'éducation du chiot	13
La méthode du renforcement positif	14
5) L'alimentation	15
Croquettes	15
Boisson	17
6) La gestion du stress dû au départ du chiot	17
7) Sorties, mordillement et curiosité du jeune chiot	18
8) Quels soins pour mon chien ?	19
Hygiène bucco-dentaire	19
Yeux et oreilles	19
Tiques, puces, poux, rage des oreilles etc.	19
Toilettage et entretien du poil	20

Introduction

Le Domaine du Bois aux Elfes ASBL, centre d'enseignement cynotechnique spécialisé en reproduction canine depuis 2009, a le plaisir de vous proposer ce guide pratique de l'adoptant, orienté vers les cockers spaniel anglais et les teckels nains poils ras, les deux races que nous élevons.

Les nombreux conseils, astuces et lignes de conduite que nous présentons sont le fruit de notre expérience et de notre travail professionnel de près de 16 ans dans le domaine de la reproduction canine.

Nous tenons à préciser ici que nous ne nous substituons bien sûr pas aux vétérinaires qui restent les professionnels pour tout ce qui concerne le médical.

Par contre, à l'inverse de ces derniers, nous avons l'avantage d'avoir vécu et de vivre encore en permanence à côté de nos chiens, depuis toutes ces années, ce qui nous procure des connaissances pratiques et un savoir-faire non négligeable.

Absolument tout ce que nous affirmons dans ce guide s'appuie et s'est vérifié par des expériences empiriques, il ne s'agit pas simplement de théories.

Le seul et unique objectif que nous poursuivons est le bien-être de nos chiens et des familles qui les adoptent, ce qui passe par un dévouement sans précédent et une qualité impeccable.

Nous souhaitons des chiens en bonne santé, gentils et équilibrés et des familles heureuses.

Nous espérons que les personnes qui adopteront un de nos chiots pourront dès lors le comprendre et nous faire confiance.

Nous espérons aussi que ces recommandations vous seront utiles et vous aideront pour les débuts avec votre chiot.

Nous vous souhaitons beaucoup de bonheur avec votre nouveau compagnon et restons à votre disposition si vous avez encore des questions.

Bien cordialement

Le Domaine du Bois aux Elfes

1) Le choix du chiot

Nos races

Le **cocker spaniel anglais** est un chien idéal pour les familles avec enfants, même jeunes enfants. Ce sont de vrais nounours, affectueux, gais, câlins et joueurs.

Le cocker anglais a deux facettes : à la fois, c'est un chien qui adore balader, et vous accompagnera volontiers pour une longue marche ou un jogging. Et à la fois, quand il s'est bien dépensé, c'est un chien « pantoufle » : il adorera se prélasser avec vous au coin du feu ou devant la télévision dans les moments où vous souhaiterez vous poser.

D'origine chasseur de gibier d'eau (canards, poules, faisans, échassiers, etc.), le cocker nage parfaitement bien et adore l'eau. Il sera le plus heureux du monde s'il a accès à une rivière, un étang ou une piscine, voire à la mer. Il convient toutefois d'être prudent avec le jeune chiot.

Le cocker anglais est un chien de taille moyenne, ni trop petit, ni trop grand. A l'âge adulte, les femelles pèsent entre 10 et 15 k ; les mâles entre 12 et 18 kg. Il s'emmène facilement en voiture, même aux pieds du passager. Il adore faire partie de votre famille et de votre vie et vous accompagner partout, même en vacances.

Le **teckel nain ou kaninchen** (plus rare) **à poil ras** est un petit animal splendide et joueur, et il est d'une complicité remarquable avec son maître. C'est un chien extraordinaire de par son caractère tenace. Fidèle à son maître il ne vous quittera plus d'une semelle. Robuste, courageux, endurant, affectueux et gai, il est également agréable, facile à transporter et à chouchouter. D'origine destiné à la chasse des terriers, le teckel est résistant et tenace. Aujourd'hui, il est très apprécié comme chien de compagnie. Il est recherché pour son côté énergique, joueur et malicieux.

Le teckel est très agréable avec les enfants mais il convient d'être vigilants avec les jeunes enfants : en effet, le teckel est un chien au squelette fragile. Il faut le manipuler avec précaution et douceur, ne pas le laisser tomber à terre, ne pas lui marcher sur les pattes ou la queue ou encore coincer sa queue dans une porte. Ce sont des accidents qui sont vite arrivés et ne seront hélas pas toujours sans conséquence pour le chien : risque de fracture élevé. Faites attention aussi aux escaliers, il est déconseillé de lui faire monter ou descendre de nombreuses marches trop souvent.

Le teckel nain ou kaninchen est un chien de très petite taille : entre 4,5 et 6 kg à l'âge adulte pour le nain et entre 3,5 et 4,5 kg à l'âge adulte pour le kaninchen. De ce fait, il s'emmène facilement partout et pourra même voyager avec vous en cabine si vous prenez l'avion.

Par contre c'est aussi un chien plus fragile et très vulnérable vis-à-vis des voitures. Il a tendance à courir vers son maître quand il le voit revenir, sans se soucier du danger. Il est primordial qu'il n'ait pas accès à la rue ni à votre parking car le risque d'accident (écrasement) est très élevé.

Dans notre ASBL, qu'il s'agisse des cockers ou des teckels, tous nos chiots sont élevés en famille, au coeur de la maison et dès leur plus jeune âge, nous les habituons à être manipulés, cajolés, pris à bras et nous jouons avec eux, ainsi que nos enfants et nos stagiaires. De la sorte, ils sont déjà sociabilisés ce qui est un gage de réussite lorsqu'ils arrivent dans leur nouvelle famille : nos chiots ne sont pas craintifs, ils iront spontanément vers vous chercher un câlin ou pour jouer et seront immédiatement à l'aise avec vous et vos enfants.

Mâle ou femelle ?

Nos clients pensent souvent, à tort, que les femelles sont plus calmes, plus douces et plus faciles à éduquer que les mâles. D'expérience avec nos propres chiens, nous savons que ceci ne se vérifie pas toujours.

Nous avons connu, parmi nos chiots et nos adultes, des femelles qui sont très toniques, nerveuses et alertes, et des mâles qui sont de vrais patapoufs très tranquilles, et inversement. Donc le côté énergique n'est pas tant une question de sexe. Il y a d'une part les prédispositions du chien, qu'il soit mâle ou femelle, certains chiens sont plus téméraires et audacieux que d'autres. D'autre part, et c'est un aspect des choses à ne pas négliger, il y a aussi la façon et le climat dans lequel vous allez éduquer votre chien qui jouent un rôle primordial. Si vous êtes des gens stressés, qui courez dans tous les sens, avez une vie bien remplie, vous disputez souvent et avez du mal à vous poser, votre chien risque bien de se comporter comme une pile électrique, un peu comme vous. A l'inverse, si vous éduquer votre chien posément, dans un climat calme et serein, même un chien plus nerveux va s'adapter et se mettre à votre diapason.

Si votre chien, mâle ou femelle, a tendance à être plus nerveux, il sera d'autant plus important de bien l'éduquer, dans le respect mais avec fermeté, et de le cadrer dès son plus jeune âge, comme il sera expliqué ci-après.

L'adoption d'un chiot est une affaire de famille

Avant tout chose, pour prendre un bon départ, si vous êtes un couple ou une famille avec plusieurs enfants ou adolescents, assurez-vous que tous les membres de la famille, sans exception, soient d'accord et désireux d'adopter un chiot, et aussi qu'ils soient bien tous conscients des responsabilités qui en découlent. En effet, l'adoption d'un animal doit être un **acte réfléchi**. Il s'agit d'un être vivant (et non d'un jouet) qui vivra avec vous entre 12 et 14 ans.

Évitez l'éducation d'un seul et unique maître, n'hésitez pas à faire participer toute la famille pour l'éducation du chiot. La relation trop fusionnelle entre le maître et le chien le pousse parfois à exclure les autres membres de la famille. Relayez-vous, un jour vous le sortez, le lendemain c'est votre compagne/compagnon, ensuite votre ado, etc. Si vous êtes un couple et que l'un des deux s'absente la semaine, alors occupez-vous de votre chien normalement la semaine, sans excès, et favoriser les plaisirs « plus plus » au moment où vous êtes ensemble car il associera l'arrivée de la deuxième personne au plaisir. L'inverse provoquerait un rejet ; en effet si pendant la semaine où vous êtes seul avec votre chien vous le surprotégez, le surcâliner, etc. et qu'à l'arrivée de votre compagne/compagnon vous le délaissez un peu, alors votre compagne/compagnon deviendra l'intrus.

La relation enfant-chien

L'éducation de l'enfant par rapport au chien est fondamentale et doit être basée sur le **respect** de l'animal. Elle fait partie de la sociabilisation du chien. Apprenez à vos enfants (ou ados) à bien comprendre les chiens et à se comporter de manière correcte à leur égard.

On ne laisse **jamais** un enfant **seul** avec un chien, même une seconde. On ne quitte pas l'enfant et le chien des yeux.

Le cocker et le teckel peuvent-ils vivre en appartement ?

Oui mais à condition que vous puissiez le sortir 3 fois par jour au moins. Pour éviter d'occasionner des nuisances pour les voisins (pleurs ou aboiements intempestifs), il sera très important de l'avoir habitué à vos absences tout jeune (apprentissage de la solitude) et de lui avoir aménagé un espace cosy où il pourra séjourner en votre absence en toute sécurité.

Le cocker et le teckel peuvent-ils rester seul ?

Oui, bien sûr votre chien de race cocker ou teckel est parfaitement capable de rester seul. L'important est de l'avoir habitué tout jeune, dès ses premiers jours, à rester seul en commençant par de fréquentes et courtes périodes (15 minutes, 30 minutes...) et ensuite de plus en plus longues. Ainsi, il aura appris que vous allez toujours revenir et il ne pleurera pas quand vous êtes parti. La majorité de nos clients sont des familles dont les parents travaillent et dont le chien doit donc rester seul au moins 6 à 7 heures par jour, voire plus. Il faut savoir que le chien n'a pas la notion du temps. Il ne fait pas la différence entre une absence d'une heure ou une absence de 7 heures. En votre absence, il va beaucoup dormir. Et durant ses phases de réveil, l'important est qu'il n'ait accès qu'à une zone délimitée de votre maison : il peut s'agir d'une arrière-cuisine, d'un garage ou d'un buanderie, mais le mieux est de prévoir un parc à chiot. Ainsi, ses petits besoins et les éventuels dégâts qu'il pourra faire seront limités à cette zone. De plus, dans ce parc, votre chiot se sentira en sécurité, cela deviendra son petit domaine. Mettez-y un panier en plastique, avec un plaid pour le début (pas de coussin pour un jeune chiot car il va le déchiqueter). Donnez-lui suffisamment de jouets solides qu'il puisse mordiller. Jusqu'à ses 2 ans, il aura besoin de mordiller dans divers objets pour faire ses dents. Apprenez-lui qu'il peut mordre dans ses jouets, mais pas dans vos chaussures, ni les fils électriques ou chargeurs de téléphone, jouets d'enfants. Ne laissez pas traîner à sa portée des objets que vous n'avez pas envie qu'il détruise.

Lorsque vous partez, environ 20 minutes avant votre départ, ignorez votre animal puis sortez tranquillement en lui disant simplement « Tu restes là ». Au retour, câlinez-le seulement lorsqu'il sera calmé, ainsi vous aiderez votre chiot à devenir un animal indépendant et équilibré. Ensuite, si c'est après une longue journée de travail, prenez un peu de temps avec votre chien, allez dehors, faites une courte balade, et puis encore une fois avant d'aller dormir. Et puis, vous compenserez vos journées d'absence par des plus longues sorties et balades durant vos congés et week-ends. Votre chien sera très heureux.

Ci-après, il sera question de l'éducation du chiot par Educadogs. Un chapitre entier de la formation est consacré à l'apprentissage de la solitude.

2) Le suivi vétérinaire

Vaccinations

Une règle de base : **on ne vaccine jamais un chiot malade ou affaibli !** Cela peut en effet entraîner des complications graves, voire la mort.

Tous les vétérinaires sont censés le savoir, mais, en pratique, nous en avons rencontrés certains qui furent négligents sur ce point et ont pris le risque de vacciner un chiot qui n'était pas en pleine forme (un léger rhume par exemple, ou une légère toux). Pour l'un deux, la situation a failli tourner au drame, le chiot a développé une hypersensibilité vaccinale, qui s'est manifestée par une pneumonie aigüe en quelques heures de temps. Ce chiot fut hospitalisé en soins intensifs et sous respirateur et a pu, fort heureusement, être sauvé de justesse, mais avec beaucoup de stress pour les propriétaires...

La vaccination est loin d'être un acte bénin. Nous conseillons vivement aux propriétaires de se renseigner auprès de leur vétérinaire quant au phénomène de relargage viral dans l'environnement notamment, et quant aux risques d'effets secondaires indésirables.

Notre politique de vaccination a évolué au fil du temps compte tenu des études que nous avons pu faire sur la question. Nous sommes actuellement d'avis qu'il n'est pas souhaitable de sur-vacciner les chiots, et même les chiens adultes. L'industrie du vaccin, soulignons-le, est un business florissant (au même titre que le commerce d'accessoires et de nourriture pour animaux).

Après avoir appliqué durant plusieurs années un protocole vaccinal assez strict, sous la guidance de notre vétérinaire, nous en sommes arrivés à supprimer toute vaccination pour nos chiots. Ceci car nous nous sommes rendus compte qu'un nombre croissant d'adoptants ne souhaitaient pas faire vacciner leur animal. En effet, de nos jours, le sujet de la vaccination, de son bien fondé et de ses conséquences soulève une polémique de plus en plus grande parmi la population, qu'il s'agisse de vacciner les animaux ou les humains. Nous pensons dès lors qu'il est important de pouvoir laisser aux familles le choix de faire pratiquer sur leur chien cet acte intrusif ou non. Pour cette raison, nos chiots ne reçoivent donc aucun vaccin avant leur départ en famille.

Celui qui souhaite faire vacciner son chiot, le fera donc sous son entière responsabilité, chez son vétérinaire. Nous conseillons à ces personnes de s'en tenir à la vaccination de base, classique DHP (maladie de carré, parvovirose, hépatite). Les vaccins plus « modernes » L (leptospirose) et Pi (toux du chenil), sont en effet plus dangereux pour l'environnement car l'animal vacciné relargue des virus vivants et en outre ne « protègent » le chiot que contre quelques souches de ces virus, alors qu'il en existe des centaines.

Selon le Dr. Ronald Schultz, immunologue reconnu, le rappel du vaccin initial DHP se fait tous les 3 ans, ce qui est une mesure prise par consensus entre vétérinaires et fournisseurs de vaccins. En réalité, le Dr. Schultz explique que le vaccin initial DHP procure au chiot une immunité stérile, c'est-à-dire une immunité qui dure minimum 7 à 9 ans, voire toute la vie. A ce sujet, nous invitons les adoptants à lire l'article de « Chien, vie et santé » disponible sur notre site web dans la rubrique « Documents utiles ».

Que votre chiot soit vacciné ou non, nous vous recommandons d'être très vigilant avec votre lui, vis-à-vis des microbes qui pourraient le contaminer s'il renifle ou ingère des déjections d'autres chiens. En effet, ces déjections peuvent contenir des virus soit parce que le chien est malade, soit parce qu'il a reçu un vaccin moins de 2 mois auparavant et excrète le virus. Pour un jeune chiot, privilégiez les petites sorties, limiter les balades, préférez le jardin ou des endroits propres. A proscrire : le bac à sable à crottes au parc public ou les aires d'autoroute qui sont remplis de crottes de chiens en tout genre.

Le vaccin contre la rage

En tant que résident belge, si vous sortez des frontières belges avec votre chien (pour des vacances par exemple), sachez que le vaccin contre la rage est requis et obligatoire. Ce vaccin ne peut se faire avant les 12 semaines du chiot et a une durée d'incubation de 21 jours. Prévoyez donc de le faire bien à temps avant le départ. Le vaccin est à refaire tous les 3 ans. Sachez que les autorités étrangères sont très sévères par rapport à ce vaccin. Si votre chien n'est pas en ordre de vaccination, cela peut aller jusqu'à la saisie du chien.

Si vous êtes un client étranger désireux d'adopter un de nos chiots, sauf si vous résidez en Suisse ou au Grand-Duché de Luxembourg, votre chiot est censé avoir reçu son vaccin contre la rage à l'âge de 12 semaines. N'hésitez pas à nous contacter si tel est votre cas, nous trouverons avec vous la solution la plus adaptée.

Le vaccin contre la toux du chenil

Si vous comptez placer votre chien dans une pension pour chiens pendant vos vacances, on vous demandera certainement qu'il soit vacciné contre la toux du chenil. Attention la version nasale de ce vaccin (BbPi) est dangereuse car le chien ainsi vacciné va non seulement relarguer le virus pendant 2 mois dans l'environnement mais pourra également contaminer les autres chiens juste par contact nasal. Il est censé de faire vacciner votre chien bien à l'avance (plus de 2 mois avant la pension). Parlez-en à votre vétérinaire.

Vermifugation

En matière de vermifugation, notre politique est un peu la même qu'en matière de vaccination, à savoir, ne pas abuser. Il vaut mieux utiliser une vermifugation curative que préventive. Nous sommes partisans de ne pas détruire la flore intestinale du chiot par la prise de vermifuges intempestifs et répétés, mais de n'en donner qu'en cas de problème de digestion ou d'entérite.

En outre, la vermifugation régulière, encouragée par le business pharmaceutique, entraîne une perte d'efficacité des médicaments.

Stérilisation

En tant qu'éleveurs, nous ne cautionnons pas la stérilisation des chiens, car cela engendre un changement hormonal qui fonctionne les fonctions endocrinales du chien.

Nous devons aussi vous mettre en garde contre les effets pervers de la stérilisation, qui se vérifient dans tous les cas :

- la tendance à l'embonpoint, ce qui nécessite de changer l'aliment du chien par un aliment light
- le changement important de la nature du poil : chez le cocker, particulièrement, car il a le poil long. Son poil, au lieu de rester lisse et brillant, va devenir laineux et terne, ce qui est beaucoup moins joli et beaucoup plus difficile à toiletter. Et, malheureusement, c'est irréversible.

A moins d'avoir un mâle et une femelle vivant ensemble en permanence, et que vous ne souhaitez pas les faire se reproduire, nous ne voyons pas vraiment l'utilité de la stérilisation, qu'il s'agisse d'un mâle ou d'une femelle.

La castration du mâle serait préconisée pour le calmer s'il est nerveux ou encore pour l'empêcher de marquer son territoire. Il s'agit d'une fausse croyance : nous pensons que ces questions relèvent plus de l'éducation que de la stérilisation.

Quant à la femelle, il faut savoir qu'elle aura des chaleurs 2 fois par an, soit environ tous les 6 mois, ce qui n'est pas insurmontable. Chez le cocker, les premières chaleurs surviennent généralement entre 15 et 18 mois ; chez le teckel, un peu plus tôt, entre 8 et 15 mois. La période des chaleurs commence par des petits pertes de sang durant une dizaine, voire une quinzaine de jours. La plupart

des femelles se lèchent beaucoup de telle sorte que vous ne retrouverez que des petites taches de sang sur le sol (pas des lacs).

Ensuite, quand la chienne cesse de saigner, ou que les saignements sont fortement atténués, la vulve devient plus grosse et arrive la période de fertilité qui dure environ 48 heures. C'est uniquement pendant cette période que la chienne, si elle rencontre un mâle, pourrait se faire saillir.

Qu'il s'agisse d'un mâle ou d'une femelle, le vétérinaire invoque généralement la diminution du risque de cancer (de la prostate, des mamelles ou de l'utérus) si le chien est stérilisé. Mais est-ce vraiment fondé ?

A vous de vous faire votre propre opinion...

Quoi qu'il en soit, si vous optez pour la stérilisation, ne le faites pas trop jeune. Pour une femelle, attendre qu'elle ait au moins eu ses premières chaleurs (vers 15 mois). Et pour un mâle, pas avant ses 1 ans.

3) Le matériel à prévoir pour votre chiot

Le commerce d'accessoires pour animaux de compagnie est un business florissant. Il est inutile d'en faire trop et de noyer votre chiot dans quantités de jouets ou gadgets en tout genre.

Voici ce que nous considérons comme essentiel :

- Le parc à chiot
- La cage
- Le panier
- Un jeu de plaid ou carpettes lavables
- Un jeu de gamelles, pas trop grandes
- Le collier et la laisse
- Quelques jouets solides à mordiller

Le **parc à chiot** est l'accessoire indispensable avant tout pour assurer la sécurité du jeune chiot (éviter qu'il ne morde et n'ingère tout ce qu'il pourra trouver dans votre maison), mais aussi pour travailler l'apprentissage de la solitude, l'apprivoisement en douceur avec les autres animaux qui feraient déjà partie de votre foyer (chiens, chats, lapins, ...) et, bien sûr, la gestion de la propreté. Il faut prendre l'habitude d'y laisser le chiot en votre absence, avec son panier et ses jouets, mais aussi, même en votre présence, lorsque vous êtes occupés et n'êtes pas en mesure de surveiller votre chiot.

La **cage**, complément au parc, plus petite sera utilisée principalement pour la nuit, pour pouvoir rendre le chiot propre plus vite. Vous la garnissez d'un **plaid** ou **carpette lavable**. Le chiot n'aime pas de se coucher sur un linge souillé. Il apprendra donc très vite qu'il a tout intérêt à se retenir jusqu'à ce que vous veniez lui ouvrir la cage, le matin, et donc attendre d'être dehors, au jardin (ou au parc) pour faire ses besoins. Pour le chiot, cette cage sera assimilée à son petit domaine à lui (un peu comme une chambre, pour un enfant), il s'y sentira bien et aura tendance à aller dormir dedans, même lorsqu'il sera plus grand. La cage peut aussi facilement s'emporter en vacances, ainsi votre chien aura toujours son petit endroit à lui pour dormir et cela évitera les dégâts dans la chambre d'hôtel...

Le **panier** sera placé dans le parc, au début. Préférez un panier en plastique rigide à un panier en tissu pour un jeune chiot, pour éviter qu'il ne le déchiquete.

Les **gamelles** seront de préférence de petite taille, pour éviter de donner de trop grandes quantités d'eau ou de nourriture à votre chiot à la fois.

Le **collier** et la **laisse** sont indispensables pour partir en balade, même courte. La promenade en laisse doit commencer dès le plus jeune âge, de façon progressive. Au début, dans votre jardin, le plus souvent possible, par des séances de quelques minutes seulement.

Voici la taille approximative du tour de cou pour un cocker de 9 semaines : entre 20 et 30cm ; pour un teckel : entre 15 et 20cm. Le mieux est de prévoir un collier réglable en sachant que le chiot va grandir très vite et qu'il faudra passer à la taille supérieure après un mois.

Le harnais, pourtant très à la mode, est déconseillé car il peut entraîner des luxations de l'épaule ou des maux de dos. De plus, il n'apprend pas au chiot à ne pas tirer sur la laisse.

Nous déconseillons absolument la balade sans laisse. Et ceci pour plusieurs raisons : premièrement, car il est interdit de laisser divaguer un animal sur la voie publique et que la plupart des communes vous donneront une amende si vous le faites.

Ensuite, il faut garder à l'esprit que le cocker, tout comme le teckel, est un chien de chasse à la base. Même si nous ne les dressons pas pour la chasse dans notre élevage, ils gardent malgré tout un instinct. Si en cours de balade ils sentent la trace d'un lapin ou d'un faisan, ils sont capables de courir 5 ou 10 kilomètres et de vous perdre, même s'ils sont éduqués au rappel.

Votre chien retrouvera généralement toujours son propriétaire, car il est pucé, et la personne qui le retrouvera s'adressera à la police ou à un vétérinaire. Mais le drame serait qu'il se fasse écraser par une voiture. Mieux vaut prévenir que guérir...

Quels **jouets** pour mon chien ?

Votre chiot a besoin de faire ses dents et c'est parfaitement normal. Mettez tout de suite à sa disposition plusieurs styles de jouets et apprenez-lui qu'il peut les mordre (contrairement à d'autres objets interdits comme vos chaussures, les câbles électriques, fils de chargeur de téléphone ou d'ordinateur, jouets d'enfants, etc.). Ne laissez pas traîner à sa portée des objets auxquels vous tenez et qu'il pourrait détruire.

Attention à la qualité des jouets : mieux vaut un jouet un peu plus onéreux mais que vous conserverez plus longtemps, qu'un jouet à bas prix qui ne fera que quelques minutes et avec lequel votre chiot pourra se mettre en danger (morceaux avalés nécessitant une opération chirurgicale pour les extraire). Les jouets style kong, les cordes et les balles pleines sont à favoriser, évitez les balles de tennis qui sont dangereuses (produit toxique à l'intérieur). N'hésitez pas aussi à donner à votre chiot des sabots de veau. Les chiens les apprécient car ils peuvent prendre le temps de les ronger, c'est bien pour leur dentition, excellent pour éviter le stress car le chien en prenant le temps de ronger se calme et se pose.

4) L'éducation du chiot

L'éducation du chiot est un point primordial ! Ce n'est pas une compétence innée, il est donc très important de mettre les bonnes choses en place pour s'assurer de passer 12 à 14 années de bonheur

avec votre nouveau compagnon. Une mauvaise éducation du chiot, dans les pires des cas, peut entraîner l'abandon, voire l'euthanasie du chien.

Notre ASBL l'a bien compris (et a connu, hélas, des cas malheureux par le passé) et offre dès lors une formation éducative pour tous ses chiots, en collaboration avec Educadogs (Sébastien Boucher), qui possède plus de 25 ans d'expérience en matière d'éducation canine. Cette démarche s'inscrit dans notre approche de haute qualité.

Lorsque vous réservez l'un de nos chiots, vous recevez un code d'accès pour le service Educadogsvisio qui est offert par notre ASBL.

En quoi consiste Educadogs ?

Avant l'arrivée du chiot :

Une formation à l'éducation du chiot en vidéos qui aborde tous les points suivants :

- Matériel et accessoires nécessaires à l'accueil de votre chiot
- Cage, parc ou panier ?
- Préparation de votre habitation
- L'arrivée de votre chiot et les premières nuits
- L'alimentation et l'apprentissage de la propreté
- Votre chiot et sa gamelle
- Interactions, moments de jeu et repos
- L'apprentissage de la solitude
- La gestion des mordillements
- Comment éviter les sauts ?
- La socialisation et la sociabilisation de votre chiot
- Les premières ballades
- Les fondamentaux de l'obéissance
- Comment et combien de temps consacrer à l'obéissance de votre chiot ?
- Comment récompenser son chiot ?
- Quels exercices sont nécessaires et pourquoi ?
- Hygiène et manipulation
- La position « assis »
- La position « couché »
- La position « reste »
- La marche en laisse
- Initiation au rappel
- Dans ton panier / A ta place
- Apporte et donne

Après l'arrivée du chiot :

Une assistance via WhatsApp avec Educadogs en cas de problème de comportement du chiot, ou pour tout besoin de conseil.

Avant de pouvoir bénéficier d'Educadogs : quelques notions de base pour l'éducation du chiot

Tout se joue entre 2 et 3 mois, donc dans les toutes premières semaines après l'adoption de votre chiot. Il est de ce fait très important d'une part de fixer tout de suite les règles que le chien devra

respecter, et d'autre part, de l'habituer tout de suite aux situations auxquelles vous souhaitez le confronter tout au long de sa vie avec vous.

Par exemple : si vous avez décidé que votre chien devra rester au rez-de-chaussée et ne pas monter aux étages, il faut mettre tout de suite cette règle en application. Il sera en effet très difficile de revenir en arrière sur tout ce que vous aurez toléré chez le jeune chiot.

Attention : il ne faut jamais tolérer chez un chiot un comportement qui est dérangeant.

S'il y a plusieurs personnes dans la famille, il est important aussi de se mettre d'accord sur les règles et de s'assurer que tous (y compris les enfants) les respectent. Chaque ordre, du plus simple au plus complexe, doit être indiqué avec le même mot et le même ton par chaque membre de la famille. Toute sanction sera appliquée de façon juste et brève, dans la majorité des cas, une simple menace de la voix suffira. Attention, si vous avez un 2ème chien, veillez en cas de bêtise à gronder les deux de manière générale pour éviter au chien le plus ancien dans la maison de se prendre pour le chef de meute en votre absence et ainsi s'octroyer le droit de corriger le chiot nouvellement arrivé.

Autre exemple de situation à faire vivre à votre chiot dès ses premiers jours avec vous : si vous savez que vous irez fréquemment en voiture avec votre chien, habituez-le très vite à des trajets en voiture, de plus en plus longs. N'attendez pas qu'il ait 6 mois. Tout ce que vous lui aurez appris tout jeune, sera acquis et ira de soi, sans stress pour l'animal.

Une chose très importante : il ne faut jamais mettre un animal en situation de stress, de telle sorte qu'il puisse développer des peurs qui pourraient être très ancrées pour la suite.

Ne jamais frapper l'animal, ne jamais lui donner de coups de pieds, ne jamais le contraindre par la force à faire quelque chose qu'il n'a pas envie. Important aussi pour les enfants et les adolescents : toujours se rappeler que le chien n'est pas un jouet, c'est un être vivant et sensible. S'il grogne, c'est le signe qu'il n'est pas content, que ce que vous lui faites le dérange ou qu'il n'a pas envie à ce moment-là (de jouer par exemple). Il est important de le respecter. Sans quoi, le chien pourrait devenir agressif. Notre élevage ne pourra pas être tenu pour responsable de l'apparition d'un comportement agressif chez un chien du fait des actes de ses propriétaires.

La méthode du renforcement positif

Notre élevage prône et applique une approche positive de l'éducation favorisant la complicité et la confiance entre l'humain et l'animal, plutôt que la contrainte et une autorité abusive.

Les notions anciennes de hiérarchie et dominance auxquelles se sont référés un jour la plupart des éducateurs canins, résultant en des méthodes contraignantes, se sont avérées dépassées depuis des décades. Il est à présent démontré que la notion de hiérarchie n'est pas convenable entre espèces différentes (homme >< animaux). L'approche positive de l'éducation est plus agréable pour le chien ainsi que pour l'humain et n'empêche pas d'imposer des règles de vie au chien, mais par une voie positive et amicale. Au plus tôt la méthode est appliquée, au mieux les résultats seront acquis.

Les études éthologiques sur le comportement canin ont démontré ceci :

- Un comportement apparaît et est récompensé → le chien a tendance à le reproduire
- Un comportement apparaît et n'est pas récompensé → le comportement a tendance à s'éteindre.

Il convient donc de :

- récompenser les bons comportements (récompense alimentaire au début, qui ensuite peut se transformer en jeu et enfin en récompense sociale par les mots, l'intonation, l'expression corporelle).
- ignorer les comportements non désirés (plutôt que de les sanctionner).

Attention : le renforcement positif fonctionne si le chiot est directement et correctement éduqué.

Si tel n'est pas le cas, c'est-à-dire, si le chiot a besoin d'être corrigé pour un mauvais comportement, il faudra avoir recours à des approches plus contraignantes. Educadogs peut vous aider, dans ce cas. N'hésitez pas à le contacter. Il est important de faire appel à un éducateur professionnel et réellement compétent en la matière, qui a une expérience de longue durée avec les chiens et leur éducation.

5) L'alimentation

Croquettes

Notre ASBL travaille, délibérément avec la marque suivante :

HILLS - Prescription Diet i/d – veterinary recommended



Nous avons fait le choix délibéré de cette croquette, sous conseil de notre vétérinaire, après avoir essayé de nombreuses autres marques, de qualité nettement inférieure. Nous avons observé que cet aliment donnait les meilleurs résultats en matière de bonne santé du chiot, que ce soit la qualité de la selle, la brillance du poil, l'état d'embonpoint, la formation et la solidité du squelette, ou l'état de santé général du chien.

Cet aliment de part la petite taille de la croquette et sa haute valeur nutritive est adaptée pour le jeune chiot et pour le chien jusqu'à ses 1 ans.

C'est un aliment de qualité supérieure et hautement digestible car il contient des pré- et probiotiques naturels. Il ne faut pas pour autant le considérer comme un « nutriment », ce que HILLS lui-même a tendance à faire, à tort. Il n'y a aucun risque que votre chiot, en mangeant cet aliment, ne devienne un « paresseux digestif ». Par contre, l'aliment contient tous les nutriments absolument nécessaires à sa bonne croissance et au développement de ses os.

Il n'est pas disponibles dans les magasins d'alimentation et accessoires pour animaux, mais vous pouvez vous la procurer via votre vétérinaire, ou par commande internet sur le site de HILLS.

Le jour du départ de votre chiot, nous vous fournirons un sac de 1,5 kg de l'aliment **HILLS - Prescription Diet i/d.**

Nous vous recommandons instamment de ne pas changer la nourriture de votre chiot durant la première année. Ceci, afin de lui éviter tout stress inutile et de lui garantir la meilleure santé et croissance possible.

Attention : le fait de ne pas changer la nourriture de votre chiot pendant sa première année, et de conserver vos tickets d'achat pour preuve, est une condition pour pouvoir faire valoir notre garantie en cas de problème de santé chez le chiot, pour les adoptants qui auront opté pour notre option « extension de garantie de 6 ans ».

Dose journalière recommandée pour le chiot **teckel** âgé de 9 semaines: ± **75gr**

Dose journalière recommandée pour le chiot **cocker** âgé de 8 semaines : ± **130gr**

Nous vous recommandons de nourrir votre chiot deux fois par jour (matin et soir), comme nous l'avons fait chez nous : il convient donc de diviser la dose journalière par deux.

Attention, ces quantités sont indicatives et évoluent en fonction du poids et de l'âge de l'animal : toujours se reporter aux indications mentionnées au dos de l'emballage.

Dès que le chiot se désintéresse de la gamelle, si elle n'est pas vide, il vaut mieux la retirer afin de mieux gérer l'apprentissage de la propreté, de plus, il comprendra qu'il n'a pas toujours ce qu'il veut quand il veut.

A contrario, si votre chiot semble avoir encore faim, n'hésitez pas à donner un peu plus. Mieux vaut toujours donner un peu plus que trop peu. Il faut bien garder à l'esprit qu'il est encore en pleine croissance, il doit donc manger à sa faim !

Vous pouvez de temps à autre (maximum 2 fois par semaine) compléter les croquettes par un petit reste de repas (légumes et viandes) en évitant les féculents type pomme de terre, flageolets et pois. Attention : ne donnez en aucun cas du chocolat, du raisin, des oignons ou des avocats à votre chien. Ces aliments sont toxiques pour le chien (peuvent le tuer) ; le sucre peut rendre le chien aveugle ! Vous pouvez aussi lui donner de temps à autre un morceau de boudin de viande crue dont ils raffolent, ou de la viande pour chien en conserve (il existe une viande de qualité du même type que la croquette Hill's I/D).

Pour les teckels qui sont généralement moins gourmands que les cockers : les sardines à l'huile sont excellentes pour leur santé. Elles peuvent être données en alternance avec le boudin. Jusqu'à ses 6 mois vous pouvez lui donner 1 fois par semaine un petit fromage frais qui est un apport naturel de calcium et aidera l'organisme de votre chiot en déficit durant la période de changement de dents (entre 4 et 6 mois).

Sans obligation, mais excellent pour la beauté du pelage, de la peau et pour le bon fonctionnement intestinal : faire une cure de levure de bière en paillettes (1 cuillère à soupe dans 1 cuillère à soupe de fromage blanc) pendant 15 jours, une fois par trimestre.

Une règle de base à respecter en matière de repas : ne pas déranger le chien quand il mange. Vous le laissez manger en toute tranquillité. Le repas n'est pas un temps de jeu.

Aussi, ne lui donnez jamais à manger en même temps que votre propre repas, le chien devra manger soit avant, soit après. Ne tolérez pas qu'il mendie quand vous êtes à table, ni qu'il mette ses pattes sur vos genoux quand vous êtes assis à table. Si vous lui donnez un reste de votre repas, faites-le quand vous avez terminé de manger, et dans sa gamelle.

Pour le chien adulte à partir de 1 an, nous pouvons conseiller l'équivalent de la croquette I/D :

- Pour les teckels : **Hill's Vet Essentials – Mutli-benefit + digestion Adult 1+ small & mini**

- Pour les cockers : **Hill's Vet Essentials – Mutli-benefit + digestion Adult 1+ medium**

Boisson

Un chien boit exclusivement de l'eau (pas de lait).

Il est inutile et absurde de laisser de l'eau à volonté à un jeune chiot, car il n'est pas capable de s'autogérer et est capable d'ingurgiter 1L d'eau d'une traite. Conséquence : son ventre devient gros comme un ballon, il va uriner abondamment et fréquemment, et ses selles seront molles, voire liquides, ce qui est en beaucoup plus compliqué pour l'apprentissage de la propreté.

De plus, le cocker particulièrement, qui aime l'eau, a tendance à transformer la gamelle en piscine... ce qui n'est pas forcément des plus sympas...

Nous recommandons de donner de l'eau à votre chiot avec parcimonie (des portions de 30 ml maximum), dans une petite gamelle, plusieurs fois par jour et quand il a soif. Vous pouvez bien sûr adapter la fréquence à la température extérieure (plus souvent en cas de canicule) et à l'exercice de votre chien (au retour d'une balade).

6) La gestion du stress dû au départ du chiot

Le départ en famille est un moment très stressant pour le chiot : il quitte sa fratrie et l'environnement qu'il connaît bien, dans lequel il a grandi, pour se retrouver seul, dans un endroit inconnu et avec des personnes inconnues.

Ce stress fragilise le chiot ce qui a pour conséquence que son immunité est un peu diminuée.

Il est plus vulnérable aux parasites et virus et pourrait exprimer des symptômes de maladie, qui n'ont rien à voir avec une négligence de la part de l'éleveur.

Le symptôme le plus fréquent que nous avons rencontré est la diarrhée (ou selles molles), mais qui peut parfois être assez sévère, avec présence de sang dans les selles. D'autres symptômes sont également possibles, comme par exemple, la toux.

Dans un but préventif, et pour éviter un drame, notre ASBL vous fournit un traitement antibiotique à administrer à votre chiot dès son arrivée chez vous : **SPIZOBACTIN 125 mg.**

Il s'agit d'une combinaison de 2 composants : métronidazole et spiramycine.

Cette combinaison en fait un traitement à large spectre qui peut combattre à la fois des parasites tels que le gardia, ou le colstridium et l'escherichia coli.

Par expérience, nous avons vu de nombreux vétérinaires prescrire le médicament Eradia (fabriqué par Virbac) qui ne contient que le métronidazole et s'avère hélas souvent insuffisant pour le traitement de la diarrhée.

Durée du traitement : 6 jours

Fréquence d'administration : 2 fois/jour (matin et soir)

Posologie : 1/4 comprimé/jour pour 2,5kg, donc 1/8 2x/jour

Veillez à ce que le chiot ingère bien le comprimé et ne le recrache pas. Le mieux est de l'enrober, voire de l'écraser, dans un petit morceau de pâté appétant.

Que votre chiot exprime un symptôme ou non à son arrivée chez vous, nous vous recommandons fortement de lui administrer le traitement, à titre préventif.

Attention : la correcte administration de ce traitement est une condition pour pouvoir faire valoir notre garantie en cas de problème de santé chez le chiot.

Si en dépit de ce traitement, votre chiot devait présenter les symptômes suivants :

- apathie (le chiot est prostré et ne bouge plus)
- grandes quantités de sang dans les selles
- vomissements abondants

vous devez vous inquiéter et consulter un vétérinaire.

7) Sorties, mordillement et curiosité du jeune chiot

Un jeune chiot, et c'est normal, est curieux de tout et, tel un bébé, découvre tout par la bouche. Hélas, tout n'est pas bon à ingérer, ni à mordiller. Certains objets peuvent le blesser, le rendre malade, voire le tuer !

Pour cette raison, Educadogs et nous-mêmes recommandons chaudement l'utilisation du parc à chiot. Nous recommandons de prendre l'habitude dès le début de laisser votre chiot dans son parc dès que vous ne pouvez pas le surveiller.

Lorsque vous êtes disponibles pour votre chiot, bien sûr, vous le sortez de son parc et êtes alors vigilant à tout moment. Au début, que ce soit dans la maison ou dans le jardin, il ne faut pas le lâcher d'une semelle et surveiller qu'il ne mette rien d'indésirable en bouche, il faut l'éduquer à ne pas le faire, par un « non » ferme : qu'il s'agisse des déjections d'autres animaux (chiens, chats, poules, oiseaux, chevaux, etc.) dont ils sont friands, de cadavres d'animaux (souris, oiseaux, etc.), de poisons (tels les produits anti-limaces dans les potagers), ainsi que des crasses en tout genre (bouts de bois, de branches, mousses, pierres, carton, papier, plastique, câbles électriques, chaussures, jouets d'enfants, etc.). Tout corps étranger qu'il avalera pourra irriter ses intestins et lui procurer des diarrhées, vomissements et du sang dans les selles. Dans certains cas plus graves, il peut même y avoir des risques d'étouffement ou de perforation des intestins ou de l'estomac, en cas d'objet pointus (et danger de mort).

En balade à l'extérieur, sortez-le toujours en laisse, et tout comme chez vous, surveillez qu'il ne mette rien en bouche.

Sont à proscrire : les aires d'autoroute et les bacs à sable à crottes dans les parcs publics qui peuvent contenir de nombreux microbes. Votre jeune chiot est beaucoup plus vulnérable qu'un chien adulte pour les maladies et infections.

8) Quels soins pour mon chien ?

Hygiène bucco-dentaire

Préservez les dents de votre chien pour une meilleure santé. Tout comme chez l'humain, une dentition mal nettoyée générera dans l'avenir des gingivites, une extraction de dents et parfois des problèmes cardiaques. Il est important de suivre régulièrement la dentition de votre chien. Il existe des produits à mettre dans l'eau ou des friandises spécifiques pour limiter le dépôt de tartre mais rien ne remplace un brossage régulier. Habituez-y votre chiot quand il est encore tout petit, à raison d'une à deux fois par semaine.

Il existe des dentifrices canins avec un doigt en caoutchouc qui remplace la brosse de l'humain. Pratique : avec un peu de dentifrice nettoyez toute la dentition en insistant sur les molaires du fond (intérieur et extérieur) là où le dépôt est le plus important. Vous éviterez ainsi des complications sanitaires et minimiserez les risques cardiovasculaires.

Sachez que chaque détartrage chez le chien se fera sous anesthésie générale, ce qui n'est pas anodin.

Yeux et oreilles

Si votre chien a tendance à avoir les yeux qui coulent un peu, vous pouvez les lui nettoyer avec des lingettes imprégnées de camomille (disponibles en pharmacie). Ne lui mettez pas de gouttes ou de pommade sans avis de votre vétérinaire. Nous sommes personnellement des adeptes de l'aromathérapie et utilisons quelques gouttes de **Tea tree** diluées dans un flacon d'eau vaporisateur. Le Tea tree est un puissant désinfectant. Il peut soulager les irritations des yeux, de même que désinfecter toute blessure externe que votre chien présenterait.

Concernant les oreilles, touchez-y le moins possible. De façon naturelle, le chien excrète du cérumen qui protège ses oreilles des infections bactériennes. Il peut être judicieux, de temps en temps (c'est-à-dire quelques fois par an) de nettoyer le pavillon externe, mais de façon douce et non agressive, à l'aide d'un coton humide imbibé de nettoyant auriculaire. Sauf sur avis de votre vétérinaire, le nettoyage du pavillon interne est quant à lui déconseillé car ce faisant, vous enlevez la protection naturelle du chien. Il faut éviter de noyer le conduit auditif.

En cas de baignade, il est important de bien sécher l'intérieur de l'oreille afin d'éviter une culture de bactéries, ce qui pourra provoquer une otite.

Pour les cockers, pour éviter que le bout des oreilles ne trempe dans l'eau, il existe des gamelles surélevées et plus étroites au sommet qu'à la base.,

Tiques, puces, poux, rage des oreilles etc.

A la belle saison, il est indispensable de protéger votre chien contre tous ces petits parasites externes vecteurs de microbes et qui peuvent le démanger.

Il existe plusieurs produits, certains sont plus complets que d'autres. Nous travaillons personnellement avec **Advocate** qui est actif pour une quinzaine de parasites.

Le produit se présente sous forme de pipettes liquides à répandre dans la nuque de votre chien (endroit où il ne peut pas se lécher), tous les 2 mois.

Il s'obtient auprès de votre vétérinaire ou en pharmacie avec une ordonnance vétérinaire.

Tous nos chiots reçoivent une pipette d'**Advocate** le jour de leur départ.

Toilettage et entretien du poil

Le cocker est un chien à poils longs, il convient d'entretenir correctement son poil pour qu'il le garde beau, lisse et soyeux.

Nous conseillons de l'emmener au moins 3 à 4 fois par an chez un toiletteur professionnel qui pourra raccourcir les poils devenus trop longs (oreilles, pattes, poitrail, etc.), de façon jolie (avec des ciseaux effileurs). Évitez de raser complètement le chien, son poil pourrait repousser plus dru et moins soyeux.

Chez vous, prenez le temps de le brosser une fois par semaine avec une bonne brosse ou un bon peigne (style Furminator) afin d'enlever les nœuds et les poils morts : il perdra moins de poils par terre et gardera un poil lisse. S'il revient mouillé d'une promenade, ou après un bain, séchez le bien et ensuite brossez le correctement. C'est en effet dans les poils mouillés que les nœuds se forment le plus facilement. Afin que votre chiot s'habitue à la sensation d'être brossé, vous pouvez commencer tout petit avec une brosse douce, même si son poil n'a pas encore vraiment besoin d'être brossé. Évitez d'avoir recours trop souvent à du shampoing (même du shampoing spécial pour chiens) car cela irrite sa peau et peut générer des pellicules. Il aura tendance à se gratter. A moins qu'il ne revienne complètement crotté d'une balade, préférez la toilette à l'eau claire.

Le poil ras du teckel ne requiert aucun toilettage ni brossage. Il se sèche aussi très facilement (après un bain ou une balade mouillée). Si vous y tenez absolument, un chiffon microfibre ou une brosse douce peut être utilisée de temps à autre.

Il n'est pas nécessaire de lui donner un bain trop souvent, et, comme pour le cocker, il vaut mieux éviter d'avoir recours trop souvent à du shampoing (même du shampoing spécial pour chiens) car cela irrite sa peau et peut générer des pellicules.

Nous espérons que ce guide vous aidera et apportera une réponse à la plupart de vos questions. N'hésitez pas à nous contacter pour toute information complémentaire.

Cordialement

Le Domaine du Bois aux Elfes